

PRECIO

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Noticias Nacionales.****NOTICIAS DEL NORTE.**

Tafalla 5 de febrero de 1875.

Mis queridos amigos: Hanme obligado á venir á esta ciudad dos cosas: depositar en el correo mis cartas, que no he hallado forma alguna de enviar hasta ahora á pesar de mis esfuerzos, y adquirir noticias de los movimientos realizados por el segundo cuerpo de ejército, y sobre todo de los últimos importantes sucesos ocurridos á orillas del rio Salado é inmediaciones de Estella.

La exquisita reserva que se guarda en el primer cuerpo en todo cuanto á las operaciones se refiere y á la necesidad de buscar noticias en Puente la Reina de cuanto ocurre en Oteiza, parécenme razones poderosas para aventurarme en un viaje que no deja de ser arriesgado, teniendo que atravesar un territorio donde suelen presentarse parejas carlistas contra las cuales no podia contar con otras armas que las piernas de mi caballo.

Salí, pues, de Puente la Reina, seguro de que nada importante ocurriría hoy, y apenas he descansado de las molestias de mi rápido viaje por desiertas veredas, he tenido ocasion de enterarme de cuanto ha ocurrido estos últimos dias en el segundo cuerpo, á la vez que de presenciar la llegada de mas de 100 heridos procedentes de Lorca y Lacar.

La relacion de estos hechos y de los movimientos llevados á cabo por la division Despujols, enterará por completo á los lectores de «El Imparcial» del resultado que hasta ahora han dado las operaciones emprendidas el dia 30 de enero.

Dos dias despues de nuestra salida de Tafalla, esto es, el primero del actual, abandonaron tambien esta ciudad las tropas del segundo cuerpo, acampando aquella noche en las inmediaciones de la Rada.

Al amanecer del dia siguiente se tomaron las alturas del monte Esquinza por una columna formada de 50 tiradores de cada uno de los cuerpos al mando del brigadier Espino. Las tropas avanzaron en seguida descendiendo rápidamente por las vertientes de la sierra, y pocas horas despues Lorca y Lacar estaban en poder de nuestro ejército, que no distaba ya de Estella sino una hora escasa.

Ninguna resistencia opusieron los carlistas, que sin embargo se hallaban formados á poca distancia, pero al otro lado del rio.

Dispúsose que la brigada Barges, compuesta de los regimientos de Asturias y Valencia, ocupara á Lacar y la brigada Viergol á Lorca, destinándose á ambos pueblos el regimiento de caballería Húsares de Pavía. El dia transcurrió sin otra novedad que algun ligero tiroteo y sin que por nuestra parte tuviéramos baja alguna. El general Fajardo durmió en el pueblo.

Ningun síntoma habian dado los carlistas de osar atacar nuestras posiciones, ni era racional suponer que, empujados por los movimientos del primer cuerpo y desconcertados como se hallan desde que emprendimos las operaciones, tendrian fuerzas allí disponibles para llevar á cabo una arriesgada empresa. Así es que nuestros soldados vivian con la mayor confianza, entregados á las inocentes distracciones del campamento, tanto mas necesarias cuanto que en Lorca y Lacar apenas ha quedado un ser vi-

viente desde que se aproximaron los nuestros.

Las músicas de la guarnicion amenizaban la tarde en la Plaza del pueblo, cuando á eso de las tres viéronse venir tropas por la parte de Alloz en correcta formacion y marchando con el mayor descuido. El reflejo del sol sobre las armas, el color azul de los uniformes, el brillo de las chapas de las boinas azules que se confunden con el de las fundas de los roses, hizo creer, y mas que todo la instintiva seguridad que á todos animaba, que el primer cuerpo de ejército debia hallarse en las inmediaciones; todo este cúmulo de circunstancias hizo creer á los nuestros que eran fuerzas del general Moriones, y no carlistas las que se acercaban por la parte de Alloz.

Desgraciadamente esto no era cierto. Los carlistas, en número de ocho batallones primero, y reforzados despues con algunos mas pasaron el rio Salado por el puente de madera que hay frente á la granja de Alloz, y se aproximaban á Lacar á eso de las tres y media, cuando las músicas que he citado tocaban en medio de la Plaza. Hubo, como es natural, muchos pareceres respecto á la procedencia de aquellas fuerzas: los menos reconocian en ellos al enemigo, á pesar de lo cual se les hicieron dos disparos de granada Plasencia, que debieron causarles algunas bajas, pero la insistencia en el avance afirmaba mas el juicio de los que creian ver al ejército hermano.

Fué necesario que la distancia quedase reducida á un kilómetro próximamente, y entonces el brigadier Bargas dió seguidamente las órdenes para que todo el mundo se armara y ocupara su puesto. No es posible, sin embargo, ofrecer desde el primer momento orden y regularidad en la defensa, pues antes que las compañías estuvieran formadas, los carlistas entraban en el pueblo por la carretera, haciendo sus primeras víctimas en los músicos que aun se hallaban en la plaza.

Como es consiguiente, hubo al principio alguna confusion, por lo cual se creyó lo mas acertado abandonar el pueblo para rehacer las fuerzas al amparo de los que teníamos en segunda línea; pero esto no impidió que sufriéramos pérdidas muy sensibles, bien que el enemigo pagaba con creces el daño causado á los nuestros.

Quando las tropas de Lorca se apercibieron del caso, mandóse inmediatamente al regimiento de Gerona á proteger el movimiento de la brigada Barges, colocándose las guerrillas á ámbos lados de un portillo por donde pasa la carretera, con lo que se logró contener el ímpetu de los carlistas y hacerlos retroceder despues. No terminó, sin embargo, con esto es combate.

El enemigo, práctico en el terreno, flanqueó por nuestra derecha una elevada posicion que dominaba al portillo donde se hallaba Gerona, y una vez coronada aquella, hizo el fuego carlista imposible que los nuestros se sostuvieran en el lugar que tan bizarramente habian conquistado. Entonces fué preciso retirarse al pueblo de Lorca, y como los enemigos trajeran fuerzas de refresco, se creyó lo mas oportuno llevar á retaguardia de la masa del ejército formado en el monte de la Señora.

Es de advertir que los carlistas colocaron en una altura tres piezas de artillería, con las cuales hostilizaron á los nuestros durante su marcha entre La-

car y Lorca separados un kilómetro próximamente.

No todos habian abandonado el pueblo. El general Fajardo, con 40 hombres de Gerona, quedó en él resuelto á vender cara su vida, y haciendo frente á todos lados empezó una de las mas heroicas luchas que registran las páginas de la guerra.

Desde las cinco de la tarde en que esto ocurría, hasta el amanecer del dia siguiente, Fajardo con sus 40 soldados estuvo defendiendo el pueblo contra innumerables fuerzas enemigas, que establecieron un círculo de fuego para rendir á nuestros valientes. Los que desde la altura de la Señora presenciaron aquella desigual lucha, confiesan que jamás han visto un fuego mas nutrido que el hecho por los carlistas durante 14 horas, pareciendo imposible que aquel puñado de hombres fuera bastante á resistir el empuje de fuerzas tan superiores.

A las once próximamente los carlistas intentaron tomar un reducto construido sobre la izquierda de Lorca, cuya defensa estaba encomendada al batallón reserva de Cáceres. Valieronse para ello de la estratagema de contestar al «¿quién vive? del centinela «¡fuerzas del general Moriones!» pero fué inútil esta arma de mala ley, pues que el jefe del reducto, comprendiendo el engaño, mandó á su gente hacer fuego.

Entonces se entabló una lucha desesperada y terrible, que en su mayor parte fué con arma blanca, sobre las primeras zanjas del reducto, heroicamente defendido hasta morir por los valientes de Cáceres. Allí quedaron amontonados los cadáveres de unos y otros, que á la mañana siguiente daban testimonio del valor de nuestros soldados. El teniente coronel que así supo conservar su posicion, recibió un bayonetazo en el cuello, y su conducta ha sido recompensada en el campo de batalla con ascenso inmediato.

En la primera accion de la tarde mandóse tambien á dos escuadrones de húsares de Pavía que salieran á proteger á la brigada Bargas, á pesar de las dificultades que el terreno ofrecia para las cargas de caballería; pero esto no impidió que Pavía dejara bien puesto su nombre, sacrificándose en aras de su bandera algunos denodados soldados, para los que nada habia imposible de franquear.

A la mañana siguiente, es decir, ayer, nuestras tropas volvieron al pueblo de Lorca, que ha empezado á ser fortificado, concluyéndose tambien grandes atrincheramientos en los montes que ocupábamos desde el primer dia, que avanzó el segundo cuerpo.

Ignoro el número de bajas que hemos tenido, porque los heridos á quienes debo la relacion de este suceso unánimemente contado por todos no saben tampoco á cuantas ascienden. Solo he oido que el regimiento de Gerona ha perdido 200 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, aun cuando es de los que sufrieron casi tanto como Asturias y Valencia.

Tambien se ha dicho que los carlistas pudieron llevarse de Lacar dos piezas Plasencia completamente inútiles para ellos, puesto que los artilleros se llevaron los cierres de la recámara. Como en otra ocasion no muy lejana, la artillería ha dado esta vez un rasgo de pundonor militar que honrará eternamente la memoria del valiente joven sacrificado sobre la misma pieza que tuvo el deber de

defender.

Los carlistas han observado con los heridos la misma conducta de siempre. A medida que avanzaban iban rematando los heridos que hallaban en el camino, y esto no es inútil exageración: es la verdad de los hechos que me refiere con las lágrimas en los ojos un joven jefe al recordar á un amigo suyo que cayó herido, y qué, menos afortunado, fué atravesado de un bayonetazo por uno de los defensores del rey que presume ser el mas católico del mundo.

La herida sufrida por el brigadier Barges es leve; pues aunque le ha atravesado el muslo, no interesa hueso ni tendón que dé gravedad á la lesión.

Si adquiero mas detalles de estos sucesos, procuraré comunicarlos, así como algunos otros de las operaciones de Despujols y primer cuerpo, que por falta de tiempo dejo para otra carta.

Vuestro afectísimo amigo y compañero.—Mariano Arous.

(«Imparcial»)

Crónica Local.

Durante la última quincena han sido embarcados en el puerto de Barcelona para la Habana 9241 pares calzado; para Puerto-Rico 1771; para Santiago de Cuba 992 y para Mayagüez 48, que forma un total de 12,022 pares de calzado.

Anteayer se hallaba fondeado en el punto denominado «Esquechos» un buque francés que al parecer hacia agua.

A las doce del día de hoy debe tener lugar en el punto denominado «Nitxa» la subasta del casco y demás efectos de la polacra-goleta francesa nombrada *Josephine*.

Hoy salen para Barcelona parte de los individuos de la compañía lírico-italiana que ha actuado en nuestro coliseo: pues los señores Chiesi, Camins, Silvio y Ferlotti quedan según nuestros informes contratados por los señores socios del Casino Mahonés para dar algunos conciertos en el local que ocupa dicha sociedad.

En la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto procedente del de Cartagena el vapor mercante francés *Raphael*, su capitán Mr. Martin Forcade, debiendo salir hoy para Marsella, si el tiempo lo permite, remolcando la polacra-goleta *Maria Antonietta* y embarcando á su bordo la tripulación del buque *Josephina* que naufragó en la Nitxa

Comunicados.

REVISTA LOCAL.

Mi querido amigo S.: Me dejaste un encargo, prometí complacerte, y hoy, á la vez que pongo en práctica la idea que acaricié de escribir una revista local por puro pasatiempo, cumplo la oferta que te hice, pues en este escrito verás satisfecha tu curiosidad.

Heme aquí, pues, metido en un laberinto, porque ya sabes que no hay nada que mas me asuste que verme con la pluma en la mano y algunas cuartillas de papel delante desafiando mi pobre cacumen; pero como según aquel sabio refrán «querer es poder», y ya que á testarudo no me gana nadie, voy á realizar mi propósito. «Yo pienso, luego existo» ha dicho Descartes, lo cual yo he sustituido variando la idea y conservando la forma: «yo quiero, luego debo poder.»

Hoy que todo el mundo, calificando de un modo

mas ó ménos exagerado la importancia de su misión dice *adonde va* sin enterar á nadie *de donde viene*, cosa que cuadra perfectamente con las modernas ideas; hoy que está en moda el dar y el tener programas, pues no hay quien de él carezca, desde el mas encopetado gobierno hasta el mas pobre escolar, permitido me será decir *adonde voy* y cuál es mi programa: voy *adonde* la pluma me lleve; el fin que me propongo es escribir una revista local tal cual á mi alcance esté; el *objeto*, decir y juzgar en uso de mi derecho lo que he visto y oído sin faltar á mis semejantes, y los *medios* con que cuento.... eso no interesa á nadie, yo me los buscaré. Escusado es añadir, porque ya es sabido, la fuerza que tienen los programas y la exactitud con que se cumplen; todos dicen *adonde van*, y en último término cada cual marcha *adonde* quiere. No es esto pensar que yo lo haga; pero hay males en la sociedad que parecen contagiosos.

Muchas veces he oído de labios de personas competentes que la prensa y la tribuna son hermanas, y casi estoy por no creerlo al haberlas visto presentarse en escena con tan diferentes atavíos y con exterior tan poco semejante, pues no parece natural que un señor *papá* prohíba á la una adornarse con trages que desea lucir, mientras consiente á la otra engalanarse cual cumple á sus deseos; verdad es que á *nadie* se puede culpar, porque de *nadie* son hijas, y aun cuando así no fuera, callaría, porque nada conduce á mi propósito mezclarme en asuntos de familia, ni averiguar chismecillos de vecindad.

Que hablen pues los periódicos de aquello que les agrade, ya sea de modas ó de teatros, puesto que tan poca materia me ofrecen para tratar en mi revista.

Aquí, como ahí sucederá, amigo mio, absorbe en estos momentos y presta materia á todas las conversaciones, la cuestión del Norte, cuestión de honra nacional, puesta al alcance de todo el mundo. Hay quien cree que el triunfo de nuestro valiente ejército es seguro; quién supone que los partidarios de don Carlos son tenaces y no desistirán tan pronto de su temeraria empresa; quién asegura que la guerra quedará terminada ántes de la primavera; quién, en fin, afirma que estaremos desgraciadamente mucho tiempo envueltos en esa horrosa lucha que desgarró nuestra patria, porque de todas partes parece que brotan implacables guerreros del Pretendiente, saliendo armados de punta en blanco con mas facilidad que salían aquellos hombres y mujeres de manos de Deucalion y de Pirra. Ello es, que de la cuestión del Norte se habla de distinto modo y en diversos sentidos, deseando todos una pronta y honrosa terminación. Y esta en mi concepto llegará, sin que por eso alcancemos el momento de dar reposo á nuestro espíritu y descanso á nuestra imaginación, ávida siempre de nuevos acontecimientos é impaciente por averiguar su desenlace; poseidos de una especie de calentura que nos domina, todo lo devoramos con sed abrasadora y nunca estamos satisfechos; tras unos acontecimientos se suceden otros con increíble rapidez, siendo ahora para nosotros indiferente lo que ayer quizá nos preocupaba; hoy es una cuestión de orden público, mañana otra de honra nacional, pasado una nueva en que se ventilan derechos gravísimos, y en medio de esto y de mil proyectos que lo son y dejan de serlo en un momento, vamos marchando sin brújula que nos guíe; tal vez álguien al considerarnos de esta suerte, repita las palabras de un orador moderno:

«Allá va la nave

¿Quién sabe do va?»

Pero dejémonos de elucubraciones filosóficas; piense cada cual lo que quiera ó no piense nada, y

voy á decirte algo de las diversiones de Carnaval que es lo que á ti mas te interesa. Verdad es que si el Carnaval fuera solo el motivo de nuestras diversiones, siempre tendríamos una razón que las autorizase, porque al cabo, como dice Fígaro, «El mundo todo es máscaras: todo el año es carnaval.» Y no deja de tener razón el inimitable Larra, quiere decir, que en el carnaval del calendario la careta cubre la cara, y en el carnaval de todo el año en vez de cubrir la cara quizá cubre el corazón; por eso no es lo difícil ni tiene chiste el que á uno dejen de conocerle cuando se disfraza, sino en que le conozcan cuando lleva la cara descubierta. ¡Cuántas bromas pesadas nos ahorraríamos si no estuviéramos en perpétuo carnaval!

¿Qué se habrá dicho en estos días con la careta en materia de política, que no se diga en las cortes, en los *meetings* y en los comités? ¿Qué en materia de amores que no se escuche en cualquier *soirée* al compás de un *wals* ó de una *polka*? Esto no obstante, los días de carnaval la gente concurre al paseo y llena las calles como ha sucedido aquí, si se tiene en cuenta que generalmente se hallan desiertas.

Aunque en concepto de todos ha sido este un carnaval desanimado, á mí no me ha parecido tan mal como todo eso, porque no he visto los anteriores reinados de Momo en esta ciudad. Ha habido bastantes máscaras recorriendo las calles con el encargo de hacer oír algunas bufonadas ó no decir nada, y en verdad que hubiera dado mucha vida y algún provecho á los pobres, la numerosa mascarada que según circuló de boca en boca, debió salir el martes por la tarde del Casino de la Union con el objeto de hacer una cuestación para aquellos desgraciados; pero yo no sé lo que ocurriría, que no se llevó á efecto tan filantrópico proyecto, después de estar preparados en la calle Nueva varios coches y carretelas de particulares que éstos habían cedido para la comitiva, y el estandarte que simbolizaba el humanitario pensamiento, desgraciadamente frustrado, y que tenía que abrir la marcha á la misma.

Lo cierto es que la comparsa no salió; los pobres se vieron privados del óbolo que las personas caritativas hubieran indudablemente depositado en manos de los custodios; el público se quedó con un palmo de narices como suele decirse; los carruages se retiraron á sus hogares y solo una carretela que llevaba tres señoritas que lo parecían quedó haciendo los honores á la muchedumbre chasqueada.

Las diversiones no han escaseado por cierto: ha habido funciones dramáticas en el bonito teatro construido en el «Casino de la Union», en el «Círculo Industrial» y en la «Reunion Familiar», bailes en los dos primeros, en el «Casino del Recreo» y «Consey», y en el Teatro, rindiendo todos á porfía sus honores á Terpsícore, musa traviesa y juguetona, númen de los pies, deidad saltarina.

Concurridos estuvieron, amigo mio, los bailes del Teatro: comprendo tu impaciencia y voy á hablarte de ellos. Allí estaba radiante de hermosura en un palco entresuelo aquella joven de rasgados ojos, de lánguida mirada, sedosos cabellos, labios de rosa y cútis de alabastro; tipo tan acabado, que ciertamente no había un solo hombre que al verla por vez primera, no dijese «es muy bella;» y no habría tampoco muger alguna que al contemplar sus encantos, no reconociese la superioridad de su belleza.

En otros palcos estaban también las simpáticas C. J. N. A. E. etc., puras como el perfume de los lirios, lindas y risueñas como las flores de la maravilla, ideales como el sueño de un poeta, graciosas y fascinadoras como las hijas del Mediodía.

Aunque ni aquella ni estas bailaron, me hubieran

parecido, amigo mio, mas hermosas léjos de aquel salon, porque creo que me habrás oido decir alguna vez que soy enemigo del baile; se entiende, del baile que se conoce con el nombre de polka íntima, redowa, wals y algun otro primo hermano.

Y soy enemigo de esta clase de bailes, porque concurre a los cafés y asisto a los paseos y paso algunas horas entre jóvenes.

¡Ab! si ellas pudiesen oír una conversacion de esas que se suscitan despues de un baile entre los aduladores que las llevaban en sus brazos en el confuso torbellino de un wals, ¡cuán pocas veces bailarían!

Porque ellas son puras, y cuando el aire de la calumnia abrasase su blanca frente, evitarían ponerse en contacto con esas plantas que quieren robar el perfume de sus castas flores, para embellecerse y aromarse con los colores y la esencia de las que han marchitado.

El baile no es una necesidad, ni una expansion, porque las expansiones puras y sublimes, no pueden sentirse, en contacto con una atmósfera envenenada.

Algun dia conocerán las madres que mejor que ataviar á sus hijas para llevarlas á un baile público, es enseñarlas el gobierno de una casa y el modo como se harán mas agradables á los ojos de los hombres. Porque las madres, en todos tiempos serán madres, y como tales siempre desearán la felicidad de sus hijas, y no querrán que estas sean los falsos ídolos ante los que quemán incienso tan solo por algunas horas, una turba de aduladores que á poco de separarse de su lado, reniegan de la diosa á quien rendian culto.

He leído las apreciaciones de los filósofos, la opinion de los hombres de mundo y los cantos de los poetas; cuanto se ha dicho en pró y en contra del baile, he procurado examinarlo. Estoy por los higienistas, que reprueban esta práctica de nuestras modernas sociedades.

Los bailes, tal como nosotros los conocemos, son perjudiciales á la salud. Y si hacen daño al cuerpo, ¿qué benéfico influjo podrán ejercer en el alma?

Ya sé que los pollos bailarines gritarán: ¡qué ridiculez, qué locura, qué desatino! y que una irritada multitud de hermosas jóvenes que están diciéndome *bailadme*, esclamarán: ¡qué estúpido, qué audaz, qué menguado autor! Fuera prorrumpirán los padres: abajo añadirán las madres; dejadle murmurar dirán los maridos y á tales exclamaciones seguirá una série de risas burlonas, gestos desdeñosos, amenazas insolentes y otras semejantes demostraciones de desaprobacion, concluyendo por una silba general al atrevido que imagina ni un instante atacar el baile; que vá contra la corriente, combatiendo la mas sólida, aunque al parecer mas movable institucion de los tiempos que corremos.

Aguantemos la lluvia de improperios: no importa.

¿No ha de haber un espíritu valiente?

¿Nunca se ha de sentir lo que se dice?

¿Nunca se ha de decir lo que se siente?

Nuevo Temistocles, gritaré: pegad, pero escuchad; silbad, pero leed, y recibiré sereno el golpe de la opinion enfurecida.

Tal vez no falte quien quiera apoyar la bondad del baile con tradiciones históricas, recordando al Santo Rey David bailando delante del arca traduciendo con sus piés el lenguaje de su corazón; á Herodias, obteniendo la cabeza de un hombre por precio de unos graciosos pasos, etc. Todo esto es verdad, como lo es tambien, el que los griegos y romanos tuvieron sus danzas guerreras, que los pueblos salvajes tienen las suyas, que los dioses del Olimpo bailaban y que hasta en la Biblia leemos de

dos montes que saltaron de alegría, cosa algo mas maravillosa, sin duda alguna. Pero ¡Ah lectores míos! Esta vaporosa ciencia, este aéreo arte, es hoy la bandera bajo la cual se alista una legión de pseudo-bailarines: un ídolo á cuyo culto se ha despojado de su antigua pureza; una escuela de corrupcion en plena sociedad, autorizada por esa misma sociedad; porque con su deslumbrante y al parecer inofensiva ostentacion, es el encubridor de graves abusos, la careta con que se ha convenido en disfrazar flaqueza y miserias, el pasaporte que dá paso á mil cosas que no debieran pasar jamás.

¿Soy reo por ir contra vuestra opinion? Condenadme á la muerte de vuestro desprecio. Al escribir lo que escribo soy un extraño entre vosotras y los vuestros, lo sé. No hacedme caso pues, bailad, que yo, llevando el compás para no ser llamado imprudente, solo diré el tan significativo dicho vulgar de *siga la danza*.

Dispensa, amigo mio, que haya interrumpido el curso de la narracion que á tí mas te interesa. Proseguiré, pues, hablándote de la jóven de ojos rasgados y terminaré mi revista que ya empezará á molestar á mis lectores.

Los últimos dias de Carnaval estuvo el teatro concurridísimo y aquella encantadora hija de Mitilene ocupaba como de costumbre su asiento. La tristeza de su alma se dibujaba visiblemente en su rostro de angel, el vacío que tu ausencia ha dejado indudablemente en su corazón, se traslucía en la melancólica sonrisa que por galantería se escapaba de su boca, y con su vaga é indecisa mirada denotaba la concentracion de su pensamiento en el objeto que la inspira tanto cariño.

El miércoles por la noche salieron dos numerosas comparsas de los casinos «El Recreo» y «Círculo Industrial» con hachas de viento y música á verificar el acostumbrado entierro de Carnestolendas, y en el coliseo se celebró la última función de la temporada, representándose el segundo y tercer acto de «El Barbero de Sevilla» y cantándose el dueto titulado «Ciabattini».

La compañía quiso disfrutar tambien de las delicias de Carnaval, lo cual considero justo, y cada cual se esmeró en lucir su habilidad para hacer reír al público, quien prorrumpió en una fuerte risotada al aparecer en el palco número 12 del tercer piso, siete delegados de Momo con gorros blancos y velas encendidas.

El jueves se celebró en el teatro una función extraordinaria á beneficio del músico D. Miguel Piñernas, siendo muy escasa la concurrencia.

El beneficiado, en las «Flores Rosinianas» y las «Variaciones sobre motivos del Carnaval de Venecia» que tocó con el clarinete estuvo admirable: el barítono Sr. Camins cantó con suma delicadeza y exquisito gusto la romanza «Non é ver» del maestro Mattei; el tenor Sr. Chiessi, el cuarto acto de «Luchía» con marcada expresión, acentuado sentimiento y vivo colorido, siendo los tres calurosamente aplaudidos.

La Sra. Ferlotti en la canción de contralto de la ópera «Romeo y Julieta» y el Sr. Puig en la romanza del «Faust» estuvieron bastante bien; y los jóvenes Juanico y Taltavull, dieron pruebas de sus buenas dotes musicales en la gran fantasía sobre motivos de la «Matta de Portici» que ejecutaron al piano y violin. La orquesta dejó satisfecho tambien al público, y yo creo querido S. que te habrá dejado igualmente complacido por estas noticias tu buen amigo

J. M. O.

Mahón 13 de febrero de 1875.

Sr. Director de «El Bien Público»

Muy Sr. mio: Tengo el gusto de remitirle para que sirva insertarlo en su apreciable periódico, el

adjunto estado del personal y fondos de la sociedad de socorros mútuos de San Isidro.

Fundada esta asociación hace tres años por el digno y celoso Pbro. D. Juan Pons, se ha dado á conocer por sus modestos pero buenos frutos.

La mas sencilla y humilde de las que existen en esta, no por su número, sino por la clase de individuos que la componen que son todos braceros ó trabajadores del campo, quizás está destinada á aliviar mayor número de enfermedades por ser los mas expuestos á ellas, ya por los penosos trabajos en que se ocupan ya por los lugares mal sanos que habitan.

En su fundacion esta sociedad fué combatida por la malevolencia y por la política la que en los actos mas inocentes descubre ocultas miras pero en los tres años que lleva de existencia ha demostrado que su único fundamento es la caridad cristiana, su único objeto el socorrer á los socios enfermos; así lo han conocido los trabajadores del campo, y despreciando los humanos respetos han hecho escribir su nombre en la lista de los socios de San Isidro cuyo número aumenta de dia en dia.

Muchas son en el poco tiempo que lleva de existencia las necesidades que ha socorrido y miserias que ha aliviado basta decir que ha socorrido á 208 enfermos distribuyendo 11,508 reales vellón.

Ha sido tanta la satisfacción que han experimentado los socios en la junta general tenida el 7 del actual en la escuela pública de esta ciudad, despues de conocido el resultado de este año y su estado de prosperidad y desahogo, que inmediatamente se ha abierto una suscripción voluntaria entre ellos para levantar un edificio ó salon en donde poder celebrar las juntas así generales como directivas: resolvióse asimismo colocar en dicho salon el cuadro de San Isidro Labrador su tutelar, como tambien el retrato de su Presidente y socio de mérito el Licenciado D. Juan Pons Pbro. por ser él el fundador de esta sociedad, el que la ha dirigido y continúa, aunque ausente de esta, trabajando para su conservacion y desarrollo pasando de vez en cuando á esta ciudad para presidir sus sesiones.

Sírvase V. Sr. Director publicar estos mal coordinados párrafos para satisfacción de todas aquellas personas que se interesan y trabajan para el bien de esta sociedad, la que por mi conducto aprovecha esta ocasion para dar las gracias no tan solo á su digno Presidente sino tambien á los señores socios protectores que contribuyen con su cuota mensual á los humanitarios y caritativos fines de esta asociación. Dios los bendiga á todos y haga que esta institucion se conserve y prospere en alivio y provecho de los braceros de esta ciudad.

Y V. Sr. Director reciba la expresión del mas sincero agradecimiento de su S. S. y Capellan

Q. B. S. M.

Juan Sampol de Palós Pbro. Srio.

Ciudadela 10 Febrero de 1875.

ESTADO de movimiento de los socios y fondos de la sociedad de socorros mútuos de San Isidro durante el tercer año de su existencia.

Socios activos.	242
» protectores.	15
Total:	257
FONDOS.	
Ingresado durante este año.	5,802 rs. vn.
Gastado durante el mismo.	3,839 »
Resta á favor de la sociedad.	1,963 »
Existencia del año anterior.	2,278 »
Total existente.	4,241 rs. vn.
SOCIOS SOCORRIDOS.	
De alta.	80
Existentes.	3
Total.	83

Hé aquí la relacion de los señores sacerdotes á quienes se ha encomendado la predicacion durante la presente Cuaresma, en las distintas parroquias de nuestra isla:

PARROQUIA DE MAHON.

Dr. D. Idefonso Hernandez, Pbro.

PARROQUIA DE CIUDADELA.

D. Juan Meliá, beneficiado y organista.

PARROQUIA DE ALAYOR.

El señor Ecónomo y don Jaime Serra, Pbro.

PARROQUIA DE MERCADAL.

El propio señor Rector.

PARROQUIA DE VILLA-CÁRLOS.

D. José Pons vicario y don Pedro Fontauberta, presbítero.

PARROQUIA DE FERRERIAS.

Los vicarios don Miguel Bocco y don Gerónimo Florit.

PARROQUIA DE SAN CRISTOBAL.

Dr. D. Francisco Cardona, Pbro.

PARROQUIA DE SAN LUIS.

D. Jaime Tutzó, Pbro

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Valentin presbítero y mártir, y el beato Juan Bautista de la Concepcion fundador.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio en las Concepcionistas.

En la Parróquia esta mañana continuará la predicacion cuaresmal, el Dr. Idefonso Hernandez, pbro. Por la tarde despues de visperas sermon de moral por D. F. de A. Arbona pbro. y vicario y despues se cantará el Miserere.

En S. Francisco esta tarde despues de visperas sermon moral que dirá D. Antonio Orfila pbro. despues Miserere y el ejercicio del Via-Crucis.

En el Cármen tambien despues de visperas sermon por D. Antonio Pons vicario y despues Miserere cantado.

En la Concepcion á las 3 de esta tarde Rosario, despues sermon de Dolores por el vicario D. José Pons y despues se cantarán algunos versos del Stabat Mater.

Durante la semana al anocheecer tendrán lugar los cultos siguientes:

Lunes, en S. Francisco despues de rezada la Corona, sermon de moral por el Dr. F. Cardona pbro.

Martes, en S. José despues de la Corona sermon moral por D. Jaime Tutzó pbro. y se dará fin con el Miserere.

Miércoles, en S. Francisco despues del Via-Crucis tambien sermon por el citado Sr. Cardona. Este dia en la Parróquia y en la Concepcion tendrá lugar el ejercicio de la Buena muerte.

Jués, en las Concepcionistas, despues de la Corona, sermon moral por D. Antonio Orfila pbro. y canto del Miserere.

Viés, en S. Antonio el devoto ejercicio de la Buena Muerte; y en la Concepcion la devocion del Via-Crucis.

Sábado, en S. Antonio tendrá lugar el santo ejercicio del Via-Crucis.

Santo de mañana

Santos Faustino y Jovita hermanos mártires.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 13.

De Cartagena en 2 dias vapor francés Raphae c Don Martin Fourc d: con 27 trip. 6 pasag. y vários efectos.

Despachados el 13.

Para Marsella el buque anterior.

Para Barcelona con algodón Corbeta española Elvira c. D. Bartolomé Esbert con 16 trip.

Para idem con efectos y la correspondencia vapor-correo Menorca c. D. Juan Mesa con 22 trip.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 6 horas, 54 minutos.—Pónese á las 5 horas, 36 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 11 horas, 10 minutos de la mañana — Pónese á las 2 horas, 5 minutos de la mañana.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 12.—5:45 t.

Mahon 13.—9:12 m.

En el llamamiento para la quinta que se acaba de decretar se hallan comprendidos todos los mozos que cumplieron 19 años antes del 31 de Diciembre último.

Una vez declarados soldados servirán cuatro años en el ejército activo y dos en la reserva.

Para las exenciones por causa de inutilidad fisica regirá el Reglamento de Mayo de 1874.

Oportunamente se determinará la fecha en que han de verificarse los sorteos.

Tambien se publicarán en tiempo oportuno los cupos que corresponderán á cada provincia.

Madrid 12.—5:45 t.

Mahon 13.—9:15 m.

El Rey ha llegado á Avila.

En la Gaceta se publica la orden abriendo el pago de una mensualidad al clero.

Han sido batidos los insurrectos cubanos.

El Sr. Elduayen ha sido nombrado gobernador de Madrid.

Continúa el bloqueo de la posicion de Santa Bárbara.

3 p. Interior, 17:20.

Exterior, 19:85.

Bonos, 51:00.

Anuncios.

VICE CONSULADO DE FRANCIA EN MAHON.

AVISO AL PUBLICO.

Por disposicion del infrascrito Vice-Cónsul de

Francia el domingo próximo catorce del actual á las doce del dia si el tiempo lo permite se venderá en pública subasta, por cuenta de quien pertenezca en la playa «La Nitge,» el casco de la polacra goleta francesa nombrada «Josephine» de la matrícula de Martigues de porte de 67 toneladas su capitán D. Luis Rossy que varó en dicha playa en la tarde del 4.º del actual.

Igualmente se venderá en el espresado punto la arboladura, jarcia, velamen, un bote y demas arreos de dicho buque.

Las condiciones de la venta se anunciarán en el acto de la subasta.—Mahon 10 de Febrero 1875.—El Vice-Cónsul de Francia, P. B. Valls.

Alcaldia de Mahon.

QUINTAS.

En vista de la orden telegráfica del Gobierno fecha 9 del actual, el Ayuntamiento de mi presidencia se reunirá mañana á las once de ella en estas Casas Consistoriales para dar principio al alistamiento de los mozos que el dia 31 de Diciembre último hubiesen cumplido diez y nueve años de edad.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de los interesados.—Mahon 13 Febrero de 1875.—P. I. del Alcalde, el primer Teniente, José Oliver.

GRAN BARATURA DE GENEROS LLEGADOS CON ESTE ULTIMO VAPOR.

Calle de la Iglesia núm. 7.

TIENDA DE ROPAS DE MARGARITA ANGLADA.

Chales de capucha á 14 pesetas y de estos mismos en clases mas superiores, hay de diferentes precios idem de 9 palmos de 5 1/2 pesetas hasta 13 pesetas.

Gran surtido de camisetas lisas cordonadas y cosidas, de 1 peseta hasta 2 1/2 pesetas, idem de franela de 3 pesetas hasta 4 pesetas; gran surtido de pañuelos seda de 2 pesetas hasta 4 1/2 pesetas. gran surtido de pantalones recibidos con este vapor de 6 1/2 pesetas hasta 11; paño café para capas á peseta y media palmo, telas de hilo de peseta y 5 cénts. cana hasta de dos pesetas; cotonet de todas medidas de 4 1/2 céntimos hasta 6 1/2; paños negros de 3 1/2 rs. vn. hasta 9 rs. vn. palmo; paños de color, de peseta hasta 9 rs. vn. palmo; pañuelos de 2 1/2 rs. vn. hasta 6 rs. vn.

Listas cordonadas de todos colores y de lisas; gran surtido de vanas blancas.

Los espresados géneros y otros que en dicho establecimiento se hallan se darán á precios sumamente baratos.

Piano para alquilar.

Hay uno excelente vertical. En esta imprenta informarán.

Pérdida.

El jués se perdió un alfier de oro con una piedra blanca pequeña. La persona que lo haya encontrado puede dirigirse en casa del Sr. Sintés calle de las Moreras, y se le dará una buena gratificacion por ser un recuerdo de familia.

Vino viejo del país á 8 reales vn. quarter.

Portal de Mar n.º 20.